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표준어 규정
[시행 1989.3.1] [문교부고시 제88-2호, 1988.1.19, 제정]

문화체육관광부(국어정책과), 044-203-2537

        제1부 표준어 사정 원칙

제1장 총칙

제1항 표준어는 교양 있는 사람들이 두루 쓰는 현대 서울말로 정함을 원칙으로 한다.
제2항 외래어는 따로 사정한다.

제2장 발음 변화에 따른 표준어 규정

제1절 자음

제3항 다음 단어들은 거센소리를 가진 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제4항 다음 단어들은 거센소리로 나지 않는 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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제5항 어원에서 멀어진 형태로 굳어져서 널리 쓰이는 것은, 그것을 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, 
ᄂ을 버림.)

    

다만, 어원적으로 원형에 더 가까운 형태가 아직 쓰이고 있는 경우에는, 그것을 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표
준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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제6항 다음 단어들은 의미를 구별함이 없이, 한 가지 형태만을 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 
버림.)

    

다만, ‘둘째’는 십 단위 이상의 서수사에 쓰일 때에 ‘두째’로 한다.

    

제7항  수컷을 이르는 접두사는 ‘수-’로 통일한다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

다만 1. 다음 단어에서는 접두사 다음에서 나는 거센소리를 인정한다. 접두사 ‘암-’이 결합되는 경우에
도 이에 준한다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)



표준어 규정

 법제처 - 4 / 41 -  국가법령정보센터

    

다만 2. 다음 단어의 접두사는 ‘숫-’으로 한다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제2절 모음

제8항 양성 모음이 음성 모음으로 바뀌어 굳어진 다음 단어는 음성 모음 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표
준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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다만, 어원 의식이 강하게 작용하는 다음 단어에서는 양성 모음 형태를 그대로 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준
어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제9항  ‘ᅵ’ 역행 동화 현상에 의한 발음은 원칙적으로 표준 발음으로 인정하지 아니하되, 다만 다음 단
어들은 그러한 동화가 적용된 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

[붙임 1]  다음 단어는 ‘ᅵ’ 역행 동화가 일어나지 아니한 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, 
ᄂ을 버림.)
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[붙임 2]  기술자에게는 ‘-장이’, 그 외에는 ‘-쟁이’가 붙는 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 
삼고, ᄂ을 버림.)

    

제10항  다음 단어는 모음이 단순화한 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제11항  다음 단어에서는 모음의 발음 변화를 인정하여, 발음이 바뀌어 굳어진 형태를 표준어로 삼는다.
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(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제12항  ‘웃-’ 및 ‘윗-’은 명사 ‘위’에 맞추어 ‘윗-’으로 통일한다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 
버림.)
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다만 1. 된소리나 거센소리 앞에서는 ‘위-’로 한다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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다만 2. ‘아래, 위’의 대립이 없는 단어는 ‘웃-’으로 발음되는 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어
로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제13항  한자 ‘구(句)’가 붙어서 이루어진 단어는 ‘귀’로 읽는 것을 인정하지 아니하고, ‘구’로 통
일한다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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다만, 다음 단어는 ‘귀’로 발음되는 형태를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제3절 준말

제14항  준말이 널리 쓰이고 본말이 잘 쓰이지 않는 경우에는, 준말만을 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 
삼고, ᄂ을 버림.)

    

제15항  준말이 쓰이고 있더라도, 본말이 널리 쓰이고 있으면 본말을 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼
고, ᄂ을 버림.)
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[붙임]  다음과 같이 명사에 조사가 붙은 경우에도 이 원칙을 적용한다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제16항  준말과 본말이 다 같이 널리 쓰이면서 준말의 효용이 뚜렷이 인정되는 것은, 두 가지를 다 표준어
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로 삼는다.(ᄀ은 본말이며, ᄂ은 준말임.)

    

제4절  단수 표준어

제17항  비슷한 발음의 몇 형태가 쓰일 경우, 그 의미에 아무런 차이가 없고, 그 중 하나가 더 널리 쓰이
면, 그 한 형태만을 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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제5절 복수 표준어

제18항  다음 단어는 ᄀ을 원칙으로 하고, ᄂ도 허용한다.

    

제19항  어감의 차이를 나타내는 단어 또는 발음이 비슷한 단어들이 다 같이 널리 쓰이는 경우에는, 그 모
두를 표준어로 삼는다.(ᄀ, ᄂ을 모두 표준어로 삼음.)

    

제3장  어휘 선택의 변화에 따른 표준어 규정

제1절 고어

제20항  사어(死語)가 되어 쓰이지 않게 된 단어는 고어로 처리하고, 현재 널리 사용되는 단어를 표준어로 
삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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제2절  한자어

제21항  고유어 계열의 단어가 널리 쓰이고 그에 대응되는 한자어 계열의 단어가 용도를 잃게 된 것은, 고
유어 계열의 단어만을 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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제22항  고유어 계열의 단어가 생명력을 잃고 그에 대응되는 한자어 계열의 단어가 널리 쓰이면, 한자어 
계열의 단어를 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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제3절 방언

제23항  방언이던 단어가 표준어보다 더 널리 쓰이게 된 것은, 그것을 표준어로 삼는다. 이 경우, 원래의 
표준어는 그대로 표준어로 남겨 두는 것을 원칙으로 한다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ도 표준어로 남겨 둠.)
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제24항  방언이던 단어가 널리 쓰이게 됨에 따라 표준어이던 단어가 안 쓰이게 된 것은, 방언이던 단어를 
표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)

    

제4절 단수 표준어

제25항  의미가 똑같은 형태가 몇 가지 있을 경우, 그 중 어느 하나가 압도적으로 널리 쓰이면, 그 단어만
을 표준어로 삼는다.(ᄀ을 표준어로 삼고, ᄂ을 버림.)
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제5절 복수 표준어

제26항  한 가지 의미를 나타내는 형태 몇 가지가 널리 쓰이며 표준어 규정에 맞으면, 그 모두를 표준어로 
삼는다.
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제2부 표준 발음법
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제1장 총칙

제1항  표준 발음법은 표준어의 실제 발음을 따르되, 국어의 전통성과 합리성을 고려하여 정함을 원칙으로 
한다.

제2장 자음과 모음

제2항  표준어의 자음은 다음 19개로 한다.

ᄀᄁᄂᄃᄄᄅᄆᄇᄈᄉᄊᄋᄌᄍᄎᄏᄐᄑᄒ

제3항  표준어의 모음은 다음 21개로 한다.

ᅡᅢᅣᅤᅥᅦᅧᅨᅩᅪᅫᅬᅭᅮᅯᅰᅱᅲᅳᅴᅵ

제4항  ‘ᅡ ᅢ ᅥ ᅦ ᅩ ᅬ ᅮ ᅱ ᅳ ᅵ’는 단모음(單母音)으로 발음한다. 

[붙임]  ‘ᅬ, ᅱ’는 이중 모음으로 발음할 수 있다.

제5항  ‘ᅣ ᅤ ᅧ ᅨ ᅪ ᅫ ᅭ ᅯ ᅰ ᅲ ᅴ’는 이중 모음으로 발음한다.

다만 1. 용언의 활용형에 나타나는 ‘져, 쪄, 쳐’는 [저, 쩌, 처]로 발음한다.

가지어→가져[가저]     찌어→쪄[쩌]     다치어→다쳐[다처]

다만 2. ‘예, 례’ 이외의 ‘ᅨ’는 [ᅦ]로도 발음한다.

    

다만 3. 자음을 첫소리로 가지고 있는 음절의 ‘ᅴ’는 [ᅵ]로 발음한다.
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다만 4. 단어의 첫음절 이외의 ‘의’는 [ᅵ]로, 조사 ‘의’는 [ᅦ]로 발음함도 허용한다.

    

제3장 음의 길이

제6항  모음의 장단을 구별하여 발음하되, 단어의 첫음절에서만 긴소리가 나타나는 것을 원칙으로 한다.

    

다만, 합성어의 경우에는 둘째 음절 이하에서도 분명한 긴소리를 인정한다.

    

[붙임]  용언의 단음절 어간에 어미 ‘-아/-어’가 결합되어 한 음절로 축약되는 경우에도 긴소리로 발음
한다.

    

다만, ‘오아 → 와, 지어 → 져, 찌어 → 쪄, 치어 → 쳐’ 등은  긴소리로 발음하지 않는다.

제7항  긴소리를 가진 음절이라도, 다음과 같은 경우에는 짧게 발음한다.

1. 단음절인 용언 어간에 모음으로 시작된 어미가 결합되는 경우
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다만, 다음과 같은 경우에는 예외적이다.

    

2. 용언 어간에 피동, 사동의 접미사가 결합되는 경우

    

다만, 다음과 같은 경우에는 예외적이다.

    

 
[붙임]  다음과 같은 복합어에서는 본디의 길이에 관계없이 짧게 발음한다.

    

제4장 받침의 발음

제8항  받침소리로는 ‘ᄀ, ᄂ, ᄃ, ᄅ, ᄆ, ᄇ, ᄋ’의 7 개 자음만 발음한다.
제9항  받침 ‘ᄁ, ᄏ’, ‘ᄉ, ᄊ, ᄌ, ᄎ, ᄐ’, ‘ᄑ’은 어말 또는 자음 앞에서 각각 대표음 [ᄀ, ᄃ, ᄇ]
으로 발음한다.
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제10항  겹받침 ‘ᆪ’, ‘ᆬ’, ‘ᆲ, ᆳ, ᆴ’, ‘ᄡ’은 어말 또는 자음 앞에서 각각 [ᄀ, ᄂ, ᄅ, ᄇ]으
로 발음한다.

    

다만, ‘밟-’은 자음 앞에서 [밥]으로 발음하고, ‘넓-’은 다음과 같은 경우에 [넙]으로 발음한다.

    

제11항  겹받침 ‘ᆰ, ᆱ, ᆵ’은 어말 또는 자음 앞에서 각각 [ᄀ, ᄆ, ᄇ]으로 발음한다.

    

다만, 용언의 어간 말음 ‘ᆰ’은 ‘ᄀ’ 앞에서 [ᄅ]로 발음한다.

    

제12항  받침 ‘ᄒ’의 발음은 다음과 같다.

1. ‘ᄒ(ᆭ, ᄚ)’ 뒤에 ‘ᄀ, ᄃ, ᄌ’이 결합되는 경우에는, 뒤 음절 첫소리와 합쳐서 [ᄏ, ᄐ, ᄎ]으로 발
음한다.
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[붙임 1]  받침 ‘ᄀ(ᆰ), ᄃ, ᄇ(ᆲ), ᄌ(ᆬ)’이 뒤 음절 첫소리 ‘ᄒ’과 결합되는 경우에도, 역시 두 음
을 합쳐서 [ᄏ, ᄐ, ᄑ, ᄎ]으로 발음한다.

    

[붙임 2]  규정에 따라 ‘ᄃ’으로 발음되는 ‘ᄉ, ᄌ, ᄎ, ᄐ’의 경우에도 이에 준한다.

    

2. ‘ᄒ(ᆭ, ᄚ)’ 뒤에 ‘ᄉ’이 결합되는 경우에는, ‘ᄉ’을 [ᄊ]으로 발음한다.

    

    
3. ‘ᄒ’ 뒤에 ‘ᄂ’이 결합되는 경우에는, [ᄂ]으로 발음한다.

    

[붙임]  ‘ᆭ, ᄚ’ 뒤에 ‘ᄂ’이 결합되는 경우에는, ‘ᄒ’을 발음하지 않는다.

    

* ‘뚫네[뚤네→뚤레], 뚫는[뚤는→뚤른]’에 대해서는 제20항 참조.

4. ‘ᄒ(ᆭ, ᄚ)’ 뒤에 모음으로 시작된 어미나 접미사가 결합되는 경우에는, ‘ᄒ’을 발음하지 않는다.

    

제13항  홑받침이나 쌍받침이 모음으로 시작된 조사나 어미, 접미사와 결합되는 경우에는, 제 음가대로 뒤 
음절 첫소리로 옮겨 발음한다.
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제14항  겹받침이 모음으로 시작된 조사나 어미, 접미사와 결합되는 경우에는, 뒤엣것만을 뒤 음절 첫소리
로 옮겨 발음한다.(이 경우, ‘ᄉ’은 된소리로 발음함.)

    

제15항  받침 뒤에 모음 ‘ᅡ, ᅥ, ᅩ, ᅮ, ᅱ’들로 시작되는 실질 형태소가 연결되는 경우에는, 대표음으
로 바꾸어서 뒤 음절 첫소리로 옮겨 발음한다.

    

다만, ‘맛있다, 멋있다’는 [마싣따], [머싣따]로도 발음할 수 있다.

[붙임]  겹받침의 경우에는, 그 중 하나만을 옮겨 발음한다.

    

제16항한글 자모의 이름은 그 받침소리를 연음하되, ‘ᄃ, ᄌ, ᄎ, ᄏ, ᄐ, ᄑ, ᄒ’의 경우에는 특별히 다음
과 같이 발음한다.
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제5장 음의 동화

제17항  받침 ‘ᄃ, ᄐ(ᆴ)’이 조사나 접미사의 모음 ‘ᅵ’와 결합되는 경우에는, [ᄌ, ᄎ]으로 바꾸어서 
뒤 음절 첫소리로 옮겨 발음한다.

    

[붙임]  ‘ᄃ’ 뒤에 접미사 ‘히’가 결합되어 ‘티’를 이루는 것은 [치]로 발음한다.

    

제18항  받침 ‘ᄀ(ᄁ, ᄏ, ᆪ, ᆰ), ᄃ(ᄉ, ᄊ, ᄌ, ᄎ, ᄐ, ᄒ), ᄇ(ᄑ, ᆲ, ᆵ, ᄡ)’은 ‘ᄂ, ᄆ’ 앞에서 
[ᄋ, ᄂ, ᄆ]으로 발음한다.

    

[붙임]  두 단어를 이어서 한 마디로 발음하는 경우에도 이와 같다.
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제19항  받침 ‘ᄆ, ᄋ’ 뒤에 연결되는 ‘ᄅ’은 [ᄂ]으로 발음한다.

    

[붙임]  받침 ‘ᄀ, ᄇ’ 뒤에 연결되는 ‘ᄅ’도 [ᄂ]으로 발음한다.

    

제20항  ‘ᄂ’은 ‘ᄅ’의 앞이나 뒤에서 [ᄅ]로 발음한다.

    

[붙임]  첫소리 ‘ᄂ’이 ‘ᄚ’, ‘ᆴ’ 뒤에 연결되는 경우에도 이에 준한다.

    

다만, 다음과 같은 단어들은 ‘ᄅ’을 [ᄂ]으로 발음한다.
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제21항  위에서 지적한 이외의 자음 동화는 인정하지 않는다.

    

제22항  다음과 같은 용언의 어미는 [어]로 발음함을 원칙으로 하되, [여]로 발음함도 허용한다.

    

[붙임]  ‘이오, 아니오’도 이에 준하여 [이요, 아니요]로 발음함을 허용한다.

제6장 경음화

제23항  받침 ‘ᄀ(ᄁ, ᄏ, ᆪ, ᆰ), ᄃ(ᄉ, ᄊ, ᄌ, ᄎ, ᄐ), ᄇ(ᄑ, ᆲ, ᆵ,ᄡ)’ 뒤에 연결되는 ‘ᄀ, ᄃ, 
ᄇ, ᄉ, ᄌ’은 된소리로 발음한다.

    



표준어 규정

 법제처 - 38 / 41 -  국가법령정보센터

제24항  어간 받침 ‘ᄂ(ᆬ), ᄆ(ᆱ)’ 뒤에 결합되는 어미의 첫소리 ‘ᄀ, ᄃ, ᄉ, ᄌ’은 된소리로 발음
한다.

    

다만, 피동, 사동의 접미사 ‘-기-’는 된소리로 발음하지 않는다.

    

제25항  어간 받침 ‘ᆲ, ᆴ’ 뒤에 결합되는 어미의 첫소리 ‘ᄀ, ᄃ, ᄉ, ᄌ’은 된소리로 발음한다.

    

제26항  한자어에서, ‘ᄅ’ 받침 뒤에 연결되는 ‘ᄃ, ᄉ, ᄌ’은 된소리로 발음한다.

    

다만, 같은 한자가 겹쳐진 단어의 경우에는 된소리로 발음하지 않는다.

    

제27항  관형사형 ‘-(으)ᄅ’ 뒤에 연결되는 ‘ᄀ, ᄃ, ᄇ, ᄉ, ᄌ’은 된소리로 발음한다.
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다만, 끊어서 말할 적에는 예사소리로 발음한다.
[붙임]  ‘-(으)ᄅ’로 시작되는 어미의 경우에도 이에 준한다.

    

제28항  표기상으로는 사이시옷이 없더라도, 관형격 기능을 지니는 사이시옷이 있어야 할(휴지가 성립되
는) 합성어의 경우에는, 뒤 단어의 첫소리 ‘ᄀ, ᄃ, ᄇ, ᄉ, ᄌ’을 된소리로 발음한다.

    

제7장 음의 첨가

제29항  합성어 및 파생어에서, 앞 단어나 접두사의 끝이 자음이고 뒤 단어나 접미사의 첫음절이 ‘이, 야, 
여, 요, 유’인 경우에는, ‘ᄂ’ 음을 첨가하여 [니, 냐, 녀, 뇨, 뉴]로 발음한다.
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다만, 다음과 같은 말들은 ‘ᄂ’ 음을 첨가하여 발음하되, 표기대로  발음할 수 있다.

    

[붙임 1]  ‘ᄅ’ 받침 뒤에 첨가되는 ‘ᄂ’ 음은 [ᄅ]로 발음한다.

    

[붙임 2]  두 단어를 이어서 한 마디로 발음하는 경우에도 이에 준한다.

    

다만, 다음과 같은 단어에서는 ‘ᄂ(ᄅ)’ 음을 첨가하여 발음하지 않는다.
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제30항  사이시옷이 붙은 단어는 다음과 같이 발음한다.

1. ‘ᄀ, ᄃ, ᄇ, ᄉ, ᄌ’으로 시작하는 단어 앞에 사이시옷이 올 때는 이들 자음만을 된소리로 발음하는 
것을 원칙으로 하되, 사이시옷을 [ᄃ]으로 발음하는 것도 허용한다.

    

2. 사이시옷 뒤에 ‘ᄂ, ᄆ’이 결합되는 경우에는 [ᄂ]으로 발음한다.

    

3. 사이시옷 뒤에 ‘이’ 음이 결합되는 경우에는 [ᄂᄂ]으로 발음한다.

    


